
本报台北 ! 月 "# 日电 （记者孙立
极、陈晓星） 由台北论坛基金会主办、铭
传大学协办的汪辜会谈 !"周年纪念座谈会
今天在台北举行。与会人员充分肯定了汪
辜会谈的历史地位和重大意义，并就进一
步推动两岸关系和平发展提出建言。

海峡两岸关系研究中心主任孙亚夫在
座谈会上发表演讲（左图!，陈晓星摄）。
他说，汪辜会谈是两岸关系发展的产物，
具有重大的历史地位，取得宝贵的成果。
这次会谈最主要的精神财富，是揭示了以
对话代替对抗、以协商促进合作的意义，
双方确立共同的政治基础，即可以通过商
谈逐步解决问题，改善发展两岸关系，造
福两岸同胞。

孙亚夫指出，从汪辜会谈之后 !"年两
岸关系历史过程，可以得出一个最基本的
结论：两岸关系不论遇到什么磨难总是要
发展的，两岸关系和平发展是大势所趋；也
可以得到一个最重要的启示：发展两岸关
系必须反对“台独”，进行两岸商谈必须坚
持“九二共识”，反对“台独”、坚持“九二共
识”是两岸关系和平发展的共同政治基础。

在谈到两岸政治商谈问题时，孙亚夫
说，我们主张双方应逐步为今后破解两岸
政治难题创造条件，并且主张解决政治分歧
也要先易后难、循序渐进。在目前两岸双方
正式的政治商谈一时还谈不起来的情况下，
可以先从民间开始对话，可以举办民间性质
的两岸和平论坛。希望通过这样的对话和论
坛，有利于促进两岸关系全面协调可持续发
展；有利于两岸同胞消除在政治关系、军事
安全、涉外事务等方面的隔阂和误解，增进
理解和信赖；有利于为今后开展两岸政治商
谈积累经验，营造社会氛围，不断创造条件。

台湾当局原副领导人萧万长在致辞中
高度肯定汪辜会谈的历史意义。他说，两
岸关系和平、互惠、共荣的新局，足堪告
慰辜、汪二老在天之灵。我们要备加珍惜
得之不易的两岸良性互动及和平发展，让
两岸和平能够深化并可持续发展。面对未
来，我们除应该发扬辜、汪二老的开创、
务实精神，也更应该积极筹谋巩固两岸和
平发展的前瞻思维。相信今天的研讨一定
能集思广益，再创新局。

中国国民党荣誉主席吴伯雄也强调，要好好珍惜得来不易的两
岸和平红利，千万不能让两岸关系倒退。尽管现在两岸政治谈判有
困难，但台湾内部应理性探讨，凝聚共识。因为两岸关系最后怎么
走，对两岸人民尤其是台湾人民、后代子孙至关重要。

台湾中华文化总会会长刘兆玄、海基会前董事长江丙坤、现任
董事长林中森也先后致辞。

为期一天的座谈会，与会人士就汪辜会谈的回顾与启示、两岸
关系未来展望进行研讨交流。
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从 !#日至 !$日，两岸分别举
办多项活动，纪念汪辜会谈 !" 周
年。%$$& 年 ' 月 !( 日至 !$ 日，汪
辜会谈在新加坡举行，对峙了半世
纪之久的两岸由此走向对话（上图
"，贾国荣摄）。今天，两岸面临政治
对话难以开启的难题，人们发现，答
案可能早就写在那一段历史中。

创举

海协会 !#日在京举行第三届理
事会第一次会议，纪念汪辜会谈 !"

周年是会议主题之一（上图#，庞
兴雷摄）。中共中央政治局常委、全
国政协主席俞正声在会上表示，汪
辜会谈迈出了两岸关系历史性的重
要一步，在两岸关系前进道路上具
有里程碑的重要意义。

俞正声说，汪辜会谈彰显了
“九二共识”作为两岸协商基础的
重要地位，其揭示的以对话取代对
抗、以协商促进合作的精神，依然
启迪着两岸关系的现实和未来。

汪辜会谈之前，两岸困局已持
续半个世纪。炮战硝烟早已散去，
民间往来风生水起，但两岸官方仍
因台当局的“不接触、不谈判、不
妥协”的三不政策而“老死不相往
来”。在这种情况下，海基会与海
协会应运而生，两个民间团体得到
官方授权，可处理与两岸关系相关
事务和签订协议。这是一项创举，
海协会和海基会这双“白手套”，

让两岸官方有了握手的可能。
另一个创举是“九二共识”。

%$$!年，海协会与海基会在香港举
行会谈，达成各自以口头方式表述
“海峡两岸均坚持一个中国原则”
的共识即“九二共识”。“九二共
识”至今仍是两岸交流对话的政治
基础，其高明之处在于，双方均承
诺一个中国，而搁置了对“一个中
国”内涵的争议。

汪辜会谈签下 《共同协议》 等
' 项协议，两岸制度性协商机制由
此确立。其后虽然遭遇李登辉“两
国论”等逆流，两会协商中断 %"

年之久，但终于在 !"") 年迎来复
谈，两岸关系再开新局，饮水思
源，汪辜会谈正是掘井人。

启示

汪辜会谈 !" 周年之际，会谈
的亲历者以及两岸学者纷纷发表文
章，披露当年不为人知的细节，肯
定会谈的历史意义。
“资料显示，北京对台北单方面

的让步特多。”淡江大学中国大陆研
究所教授、台北论坛基金会董事长
苏起在文章中透露，在谈判议题上，
“北京原本希望依照它在国际上多
年谈判的惯例，先谈原则再谈细节，
先谈大事再谈小事。但台北却希望
由小事谈起，循序渐进。北京也同意
并接受。一直到今天仍是如此。”此
外，会谈选址、谈判和协议文本的诸

多细节，许多都是台湾提出要求，大
陆善意地配合台湾的需要。

海基会前副秘书长李庆平认为，
汪辜会谈是两岸由敌对紧张进入对
话缓和、历史性的关键时刻。会谈经
验可贵，两岸分离数十年，协商必然
有歧见，“求同存异”为两岸增进交流
与相互了解、体谅的“不二法门”。

海基会前副董事长兼秘书长邱
进益回忆说，从汪辜会谈开始，两
岸间的任何会谈与协商就有了模式
可循，包括谈判形式、如何举行预
备会议、谈判团队人选、签署文件
如何发表等。可以说，目前两岸间
所有谈判协商的框架格局都是由汪
辜会谈开始。!"年间，两岸情势并
非一帆风顺，领导高层更历经多次
变动，但均无碍于两岸关系前进的
方向，显示出汪辜会谈所代表的精
神，是两岸所一致认同的核心价
值，经得起时间的考验。

上海台湾研究所常务副所长倪
永杰撰文指出，汪辜会谈给后世留
下最重要启示，是没有“一中”原则，
两岸事务性谈判、政治谈判都成不
可能；其次，两岸执政者理应顺应历
史潮流、回应民意需要；其三，搁置
争议、求同存异是两岸处理分歧的
根本方法，两岸决不能蹉跎岁月，应
尽早开启两岸政治对话。

典范

汪、辜二老，一为儒宦，一为

儒商，同样酷爱中华文化，同样学
贯中西，儒雅倜傥，喜爱京剧，二
老晚年为两岸大业呕心沥血，留下
人间绝响，其品格学养、风骨风
采，堪为后人典范。

时势造英雄，英雄反过来推动
时势。诚如苏起在文章中说：“没
有汪辜二老的温文儒雅及举重若
轻，‘汪辜会谈’不可能那么迷
人。没有海基会与海协会众多工作
人员的无比耐心与努力，整件事不
可能那么顺利圆满。”

!""*年，国共领导人跨越海峡
进行了长隔 #" 年的握手，但辜、
汪二老也在这一年先后辞世。汪道
涵先生在辜振甫先生去世后，给他
的家属发去唁电称：“汪辜会谈，两
度执手；九二共识，一生然诺……两
岸之道，唯和与合，势之所趋，事
之必至。期我同胞，终能秉持‘九
二共识’与‘汪辜会谈’之谛，续
写协商与对话新页。庶几可告慰先
生也。”

与汪辜会谈之前相比，今天的
两岸，制度化交流早已步入正轨，和
平发展也已深入人心，人员往来、经
济交流的藩篱都已拆除殆尽，大环
境不可谓不佳，唯台当局仍视政治
对话为禁区。两岸问题错综复杂，必
然要遵循由易到难、循序渐进的规
律。但历史也呼唤汪、辜式的政治人
物，为民族大义与民众福祉，以胸襟
与智慧勇续新篇，早日奠定更稳固
长远的两岸关系大局。

两岸如何突破政治对话瓶颈

汪辜会谈20年后寻启迪
本报记者 王 平
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据香港媒体报道，近期大批内地游客趁金价回落，多次赴港“淘
金”。一连 &天的“五一”小长假即将开始，业界预料，全城抢金热
潮将持续。!(日，香港多家金行已经人头攒动，有内地旅客拖着行
李箱到场豪买，部分首饰被抢购一空。香港各大商场瞄准商机，多方
应对内地“淘金客”。

内地扫金团来了

香港一高级推广经理表示，大埔超级商场“五一”期间会有 *个
旅客扫金购物团，每团约 *"人，主要来自深圳、东莞及广州。针对
不同金饰的款式及价格，将安排专人带领及讲解，预计平均每单达 &

万至 *万元（港元，下同），最高消费金额可达 !"万元。
交通银行香港分行环球金融市场部何文俊表示，内地 +(,$ 禽

流感疫情对“五一”期间香港零售业影响有限，主要是在“抢金潮”
支持下，可刺激部分高档消费品的表现。他预测，“五一”假期零售
货值按年可望有两位数的增长。

统计数据显示，福建厦门市民赴港 '、* 两月同比增长约 '*-。
照常来讲，'月中上旬应是相对淡季，但今年不同，“赴港抢金”是

个重要因素。携程也针对这一趋势，推出了“抄底黄金.立减 )""

元/白赚舒适香港游”的线路。

各金行严阵以待

香港六福集团主席兼行政总裁黄伟常预计，如果金价持续低位，
“五一”期间生意额可较去年同期翻倍，“根本不愁卖，只担心不够货”。
他说，以往“五一”假期前夕，工厂都会做定存货应付人流，但今年遇到
抢金潮，存货早已卖清，反而要不断赶工。黄伟常表示，如卖光黄金或金
器，会让顾客以即日金价订货。即使这样，订货或要等到半年后才能取
货，但“客人通常都不介意，因为多数是买来保值”。

面对内地“淘金客”，香港各大金行和商场严阵以待，有的甚至已经做
了预案。比如人多时将收起座椅腾出空间容纳顾客，一线员工也会在此期
间取消休假，并增加补货次数。据介绍，以往有的店铺一日补一次货，现在
则一日补几次货，有的工厂赶完工一贴好标签就立即送到店面。

有些事项要注意

对不少内地人来说，近期黄金价格回落，去香港抄底买黄金似乎
是个不错的选择。无论是金条还是金首饰，都比在内地买便宜。

业界人士善意提醒，消费者在香港购买金饰，需提前了解香港行
情。从价格上来说，香港的千足金除了金价，还要将佣金费用加上，而
内地的千足金不存在佣金，消费者需要在价格上进行仔细衡量。另外，
金价不稳定，如果买金的目的是投资，就要及时了解香港金价的实时变
化，要先弄清楚这些，才能买回性价比合理的真金白银。

另外带回黄金应以自用、合理数量为限。携带黄金入境，一人不
能超过 *" 克，超过 *" 克会视同进出口货物，须提前向海关书面申
报，而且还要征收 %"-的关税。

不愁卖不出 担心货不够

香港囤货乐对“淘金客”
本报特约记者 王大可
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港澳在线

本报上海 !月 "$日电 （沈文敏、邵永表、李剑波）上海
站铁路口岸 !"日通过国家联合验收小组验收并正式对外开放，
这是中国境内第一个直通香港的长途铁路客运口岸。

据介绍，上海站铁路口岸正式对外开放后，将实现上海至
香港一站式城际列车直达，运行时间较以往明显缩短，旅客在
上海站办理进出境手续后，中途不必再下车接受口岸查验部门
查验。它的开通，将进一步密切上海及长三角区域与香港间的
人员往来，有利于促进沪港两地在商贸、金融、文化、旅游等
领域的合作与交流，推动上海国际旅游城市建设步伐。

本报电 （刘娟） !"%& 中国淮北食品工业博览会近日在安
徽省淮北市举办，展会专门设有台湾展区，共有 ("多家台湾
食品企业、%"" 个标准展位参展。展览展示类别包括农副产
品、名优特农产品、粮油食品、糖酒饮料、食品深加工、肉食
产品、食品配料和调味品、食品包装及加工机械等。

据介绍，淮北食博会旨在“搭建展示平台、引导健康消
费、加快产业集聚、推动转型发展”，将其打造成立足黄淮海、
面向长三角的食品工业高地，建成全国一流的食品工业基地。

据新华社厦门 !月 "#日电（记者余瑛瑞）“!#$%福建厦
门香港周”!"日在此间揭幕，“!&$%香港时尚产品博览·福建
厦门工展会”同时举行。

香港周期间，香港驻粤办在厦门举办大型展览《见·识香
港》，以图文并茂及互动方式全方位介绍香港；香港周活动内容
还包括“投资香港研讨会”“'()*研讨会”和“香港法律及仲裁服
务研讨会”以及!#+%厦门·香港（国际）家具节和香港动漫展等。

工展会共设“香港名牌展”“珠宝·服饰美容区”“健康
美食区”“生活家居精品区”及“香港地道小吃区”, 个主题展
区，+-# 多家参展香港企业总计布展 !-# 个摊位。当天的展会
上，精美的珠宝首饰、正宗的港药、品牌港装和特色美食……地
道的港货吸引了大批热情的厦门市民。

福建厦门举办“香港周”

沪港铁路客运口岸开放

多家台企参加淮北食博会

据新华社香港电 据特区政府新闻处消息，香港与东盟同
意寻求缔结双边自由贸易协定。特区行政长官梁振英 !.日在
北京向传媒表示，香港是独立关税地区，所以自行谈判，也要
用好“两制”和“一国”的优势。中央包括商务部和外交部，
都支持香港在国际间行使影响力。

香港特区政府正与东盟商讨筹备工作，以开展正式谈判，
预计有关自贸协定包括撤销和减少关税和非关税壁垒，优惠产
地来源规则，开放服务贸易，开放、促进和保护投资等。

港拟与东盟签自贸协定
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2商场特别邀请香港折纸学会一
众达人

3 将在“五一”假期展示创意和高超
的折纸技术。图为女模展示用各色纸张折叠
成小蛇。 谭达明摄（中新社发）
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